

PERIODICO FESTIVO  
SEMI SATIRICO  
Y  
CASI ILUSTRADO

Suscripcion mens. 0.40  
Núm. Sueldo 0.10

ADMINISTRACION  
Calle 25 de Agosto

# EL TALA COMICO

Y SE PUBLICA CUANDO SE PUEDE

DIRECTOR: JUAN MONGA.

TALA JULIO 20 DE 1896



DE TODO  
UN  
POCO

Parece que el  
anunciado Ban-  
co no resulta tan  
hacedero co-  
mo se lo su-  
ponian los  
optimistas.

El empréstito que le servía de base sufre no pequeños contra-  
tiempos en el mercado londinense y se han llevado ya  
mas de una decepcion los que oyeron de labios del Sr.  
Ministro de Hacienda profecías sibilinas de próximo en-  
grandecimiento, y las creyeron como si el profeta hablara  
por inspiracion divina. Dichosos los que han fé ciega  
en la palabra de D. Pancho. Mas dichosos los que se  
conforman con las explicaciones con que el Dios de nues-  
tras finanzas asegura el éxito de su proyecto, no obsta-  
to las dificultades con que se lucha para la colocacion/  
del empréstito en Londres. Dichosos, si, por que no reflexio-  
nan que en la mayor facilidad de esa operacion estriba-  
ria la importancia futura de esa nueva institucion de  
crédito. No es extraño que la credulidad cunda, que la  
fé arraque, que la reflexion deponga su cetro ante las en-  
gancias del deseo. La usura devora, la falta de capita-  
les paraliza muchos brazos, reina en muchos hogares la  
miseria, hay miles de ranganos en esta pobre columna  
que apenas mojan ya la trompa en el panal melífero

y no hay mas claridad en los horizontes que el  
aureo resplandor de las esferillas prontas a volar de  
las playas sombrías del Tánemes a las margenes son-  
rientes del Uruguay.

Los agricultores, que saben que el mejor abono y la me-  
jor agua para el cultivo son los capitales, como dice un  
distinguido publicista, miran ya con horror los viejos  
aperos, el arado primitivo, la junta escualida, el tri-  
llo *antidiluviano*, y ante la perspectiva del nuevo Ban-  
co goran, soñando con el moderno roturador con el  
troneo robusto, con la infatigable trilladora, con la bij  
repleta de cereal aureo, con la prole vestida y satisfac-  
ta, y con que por fin no vendrán a presenciar la re-  
coleccion de sus cosechas ni el famélico Procurador  
ni el Alguacil adusto, que en estos años de miseria e-  
ran para el mas inclementes que la atmosfera y mas  
sin entrañas que la tierra estéril.....  
Dejemosles soñar, que habito pronto ha de despertar-  
los la desoladora realidad.

Habran puesto, a no dudar, en grandes cuidados a  
nuestro D. Juan los anónimos que, al decir de los gra-  
tes, recibió estos últimos días, maxime despues de lo  
sucedido el 14 del corriente a su colega Mr. Faure.  
No siempre hierre el que amenaza. Por ahí andan al-  
gunos que por un quitame allá esas pajas ofrecen  
un firtio, y bien sabe Dios que no lo cumplen por...  
por miedo a derretirse en los pantalones. Pero como  
no faltan epiléticos, nuestro Presidente habrá to-  
mado sus precauciones y habrá hecho bien. Las a-  
menazas anónimas son dignas del desprecio, pero  
la prudencia aconseja precauciones.

Lo que si no es justo, es creer que ellos procedan/  
de quienes cuando han menester recurrir a la vio-  
lencia lo hacen con la frente alta, descubierta el pe-  
cho, en lucha leal y con armas no vedadas.

# CANDILAZOS

Hoy, lector le llegó el turno  
A un romántico *Nocturno*.

Es decir, a una *poesía* ó cosa así, que se habrá escrito de noche, por que yo no sé porque a la que tengo entre manos le habrán puesto ese mote. Que, además, no concuerda porque *poesía nocturna* no se dice sino en Vizcaya. Pero esto no empece; adelante con los ripios.

«Era de noche;... y sin embargo, lluvia...»

Pero no; no es así:

*Era de noche, en la región etérea  
Su faz mostraba la apacible luna;  
Yo solitario, pensativo y triste,  
Cruzaba silencioso la llanura.*

No está mala la estrofa. Predispone a la melancolía, ese fenómeno físico que representa en la elevada esfera del espíritu lo que el prurito en el terreno de las sensaciones fáciles, dulce y lenta oscilación que dice un fisiólogo, entre el placer y el dolor de origen psíquico. Y no es que se nos entre por el oído, no es que lo produzca la eufonía del verso, sino que esa *apacible luna* despierta en nosotros el recuerdo *agradable* de alguna noche pasada a lo Romeo, esperando que asomara Julieta antes de que la alondra anunciara el alba, mientras la pálida viagera nos contemplaba serena desde el fondo del cielo, y el papa aprontaba el garrote por lo que pudiera acontecer. Y, además interesa, por que vemos al poeta *solitario* (¿no estaría mejor decir *solo*?) pensativo, fríe y silencioso (se supone) cruzar la llanura, cuando de pronto lo envuelve *una sombra*.

«Mas, ¡ay!, de pronto me envolvió una sombra

Y quise en vano proseguir mi ruta....»

No me preguntan mis lectores en que lo envolvió *esa* sombra; no se sabe. Los poetas ven... visiones. Si dijera "me envolvió la sombra", sabríamos de lo que se trataba. Pero no; lo envolvió una sombra, un fantasma como quien dice.

Y quise en vano, etc.

*Pues densa nube interceptó los rayos  
Del astro que rielaba allá en la altura.*

No solo lo envolvió una sombra, sino que vino una nube y *zas!*, apagó la antorcha.

Há de perdonarme el poeta que le advierta que aquí está mal reproducido el cuadro. En una noche de luna, por densa que sea la nube que se interponga entre

el astro y la tierra, la *obscuridad* no resulta tal como él la describe. Recurro al testimonio de sus ojos.

*Por fin la nube descorrió su velo,*

*Y en todo su esplendor brilló la luna.*

Muy bien; y ahora pregunto yo: ¿Eso de *descorrer el velo*, no *querra* decir todo lo contrario de lo que quiso decir el vate? Me fento que si pero no disiento. Aquí el *velo* es la nube, y un *velo que descorre el velo*.... Bueno a-  
delante

*A impulso de una fuerza misteriosa*

*Mi frente se inclino medifabundando.*

*A impulso*... se *inclino*... No señor; dícese que se *inclina* al peso de una preocupación, de un pensamiento etc. etc. pero *a impulso*... nunca. Precisamente eso de *inclinarse* trae con sí la idea de una *depresion*. Por tanto, eso de *inclinarse a impulso* es un ripio *deslomado*.

*Y en tanto que avanzaba.....*

«Como!; Avanzaba Vd con la cabeza inclinada! Hombre, por Dios! que nos está Vd dando la lata! No sirve darle cuerda a la fantasía sin pensar mas que en el metro y las asonancias, tengalo enfundido.

*Y en tanto que avanzaba en mi camino*

Exclame con acento de amarorrua:

«Veamos lo que exclamó Vd. Por que ahí debe estar el *caracé*, la sustancia, el jugo, la madre del bono ego.

*Ay! cuantas veces por la mente humana*

*Las negras nubes del delirio cruzan.*

*Y presá de impencible escepticismo,*

*Hasta del dios que la creava, duda.*

*Ay! del hombre en la tenda de la vida,*

*Si la luz de la fe, que al mundo alumbrava*

*Como la luna en la azulada esfera*

*De su mente en el cielo no fulgura.*

Hablemos como amigos. ¿Le parece a V que ese pensamiento, mas viejo, mas vulgar y mas repetido que el andar a pie puede pesar tanto que semi paralice los músculos y produzca esa laxitud que hate inclinar la frente? ¿que me cuenta Vd del *delirio*? ¿Sabe Vd lo que es? Le parece que *viene de ahí el escepticismo*? No hombre; el delirio, cuando no lo produce la fiebre es la locura, y ni en uno ni en otro caso puede ser generador del escepticismo. Ya Platon distinguia dos especies de delirio, uno como inspiración divina y otro como proveniente de la *falsa condicion corporal*. Habia pues el *delirio propio del espíritu profético* y el delirio resultado de una enfermedad *mental*. Lea Vd Pedro y oirá decir a Sócrates: *el delirio inspirado por los dioses es a quien somos deudores de los mayores bienes. En su delirio hicieron señal-*

dos servicios a la Grecia los sacerdotisas de Delfos y Dodona, la Sibila y otras. Jeremias era tenido por loco, de Jesús dencian que estaba fuera de sentido (que bárbaro); en fin, que de ese delirio, inspiración divina nació acaso la fe... Lea Vd. a Maudsley y verá... verá como no se pueden decir las cosas al *vultum tuum*. Y cuenta que no me mole a inquirir si tiene o no tiene Vd. razón en eso de lamentarse del estado del que ha perdido la fé. Esa es cuestión árdua superior a mi filosofía y en la que puede andar acertado el poeta también tiene delirios inspirados por las musas y suele dar una que otra en el clavo, sobre todo con la ayuda del P. Asiete.

Pero que crea que ha puesto una pica en Flandes por que ha logrado asonantar una sentencia tan vulgar... eso, permítanme Vds. que les diga que es un fantico curisi. Vaya con las teologías que se gastan estos vates fin de... semana.

Candil



Pues señor; no creía yo que diera tanto que hacer un banco. Y vaya si pesa el maléfico!

## MOSTAZA

Trafabase de festejar el 25 de Agosto próximo; se había citado al pueblo para una reunión previa... y no se hizo nada por que apenas si concurrecieron unos pocos ciuda-

danos... Es apatía? Será falta de patriotismo? Ni lo uno ni lo otro. ¿Entonces? ¿Quién sabe! Hubo algo como una especie de abstención... ¿Esperaban ver de que se trataba, convencerse de que se proyectaba algo serio, esencialmente patriótico, sin proyecciones que desvirtuaran el noble propósito supuesto? Pues ha habido esceso de celo, ¿Se acordaban de lo del Sauce? Para saberlo era necesario ir, discutir y retirarse o abstenerse si algo se columbraba que pudiera herir susceptibilidades.

En determinadas circunstancias no convienen distancias, como no los hay y es lo natural, en nuestras relaciones sociales. Quizas nos equivocamos apreciando de esta manera lo ocurrido, sabemos que muchos piensan de distinto modo, pero no por eso omitimos nuestro juicio, ya que pensamos por cuenta propia y con criterio no contaminado por la pasión y libre de prejuicios. Si alguien abrigó temores y por simples conjeturas dejó de acudir al llamado del patriotismo, no obro ciertamente. Pero no creemos que haya sido esta la causa del fracaso. Casi estamos por asegurar que no; fue la hora. La mayor parte de los invitados creyeron que la reunión tendría lugar a las ocho y no a las siete p. m.

Ahora bien, según nos informan, se ha renunciado al proyecto. Lo sentimos. Galamitosas son las épocas por que atravesamos; escasos los medios de que disponemos para celebrar festejos, pero hay fechas, hay recuerdos que imponen deberes sagrados, y piden sacrificios ineluctables, y exigen esfuerzos que el ciudadano no debe regatear, por que, por sobre las disensiones políticas está la Patria, la Patria grande y generosa que tiene amores para todos sus hijos, que llora sus errores y querría fundir sus corazones en un solo brazo de fraternidad y de carino.

Bien quisieramos que en estas páginas jamás la pasión encontrara desahogo; pero no es fácil susstraerse a la pobre condición humana susceptible y quisquillosa, que halla en la expresión de sus disgustos algo como un lenitivo inapreciable. Para evitar motivos de explosión, para no descender de la altura impersonal en que nos hemos colocado, dejamos por hoy en paz a los señores que se han adueñado de la Municipalidad para servirnos sabemos que intereses. Ellos se vengán de nuestras censuras, desacreditandonos con faltradas y groseras en lo que atañe a nuestra profesión, *tomandonos el tiempo* (¡jellos!) en el desempeño de nuestros traba-

tros trabajos y ensalzando méritos de otros, méritos que nosotros no discutimos, que no rebajamos para levantar sobre sus escombros el alcázar de los nuestros, por que tenemos conciencia de lo que somos, por que, aunque reconocemos nuestra humildad sabemos compensar nuestra insuficiencia profesional con ser honrados y no defraudamos confianzas ni hemos dado motivo nunca para que se dude de nuestra honradez.

Son estas misterias muy propias de los que forman la piara de Epicuro, pero pasan por nuestro espíritu sin dejar sombras, y, aunque ofuscan por breves momentos, no dejan en los surcos de nuestra existencia semilla de rencores, por que tenemos la conciencia pura, por que podemos levantar alta la frente y decirles a los funcionarios que delinquen lo que al caso venga sin temor a que la lengua que se arrastra nos arroje a la faz el lodo de las calles.

Ya lo saben los distinguidos ediles, a quienes recomendamos prudencia, si no quieren que descendamos con ellos al terreno de las consideraciones y de los juicios personales lo que nos seria doloroso, pues hasta ahora solo los hemos suspirado en cuanto entidades.

Y volveremos a suspirarlos cuando estemos seguros de que no nos saldremos de los limites en que hemos encuadrado nuestra propaganda.

*Claustico*

## NOTICIOSA

Por un olvido involuntario dejamos de agradecer en nuestro número del Domingo último a nuestro estimado colega "EL UNICO" sus felicitaciones y votos con motivo del cumpleaños de esta hoja. Al hacerlo hoy, los retribuimos sinceramente.

Nuestros vecinos los miguenses celebraron con extraordinaria animación el día 16 del actual la fiesta de N. S. del Carmen, Patrona del pueblo. Por la noche hubo una brillante tertulia en la morada de D<sup>a</sup> Nicaria F de Migue, a pesar de todos los empeños que alguien puso en ejecución para que no terminara con un acto profano una fiesta religiosa. Cada día se ve algo nuevo. No sabíamos que el baile estuviera reñido con la moral, ni al cantamos a comprender por que se ha de llamar profana a una diversion que formó un tiempo parte de la liturgia. Cosas veredes.... Bien por los miguenses que no hacen caso de escrúpulos pueriles y saben ser hijos de su siglo.

Ha fallecido ayer en Miguens D<sup>a</sup> Dolores Cedrés de Defunchie. Joven y virtuosa apenas se habian marchitado en su frente las flores de azahar cuando la simprevivas reclaman un lugar en su sepulcro. Paz en el para la buena esposa y resignación para sus afligidos deudos.

Por su mucha extensión no publicamos como deseáramos un capítulo de una novela titulada "Los Débiles" que está escribiendo actualmente nuestro joven amigo Chispi. Gandil, que quiere bien al autor y espera mucho de su talento y de su constancia, nos pide le roguemos no deje de mandar algunas páginas más para evacuar su consulta con mayores datos. Yo lo sabe el simpático ex-director de "LA CHISPA".

La Comisión Auxiliar del Comité Nacional Español que preside el Dr D. Ramon S. Varquez ha remitido a la Central la suma de 481 pesos oro a que ascendió la suscripción pro-patria levantada aquí entre los residentes españoles. Esta cifra, si se tiene en cuenta la situación por que atravesamos, habla eloquentemente del patriotismo de los donantes. Bien por ellos.

Por el amor del prójimo y por el honor de la civilización, hagamos todos los esfuerzos posibles por la desaparición del suicidio. Así termina una Pastoral dirigida al clero y fieles de la República por S.S.I. Dr Dn. Mariano Soler.

Noble es el propósito, eminentemente cristiano el consejo, pero, ¡ay!, mucho nos tememos que el suicidio no desaparezca. En primer lugar lo que debemos evitar es que aparezca... pero vayales Val con consejos a los neuróticos.

Ayer ha estado concurrentísima la cancha de pelota en la que se jugaron interesantes partidos.

Perdonenos la simpática colaboradora a cuyo cargo quedará la sección "Sociales" si no publicamos hoy sus interesantes apuntes. Van en el próximo número.

Hállase enfermo, aunque no de cuidado D. Juan Alfonso. Que se restablezca pronto son nuestros deseos.

Se proyecta una penca magna. Quizas en nuestro número próximo demos una noticia agradable a los aficionados.

Continúan los trabajos para la construcción de una capilla en Bolívar.